
Semanario de Información y Análisis Político 3



Semanario de Información y Análisis Político4

Fundador
Eduardo Menéndez Rodríguez † 

Director General
Lic. Rodrigo Menéndez Cámara

Asistente de Dirección
 Grethel Escalante Sosa

 Formación
 Edgar Palma A.

Jefe de Redacción
Javier García Martínez

javiergarcia.larevista@gmail.com

1 año $ 500.00, 6 meses $300.00
Precio del ejemplar $12.00

C-35 No. 489-E por 52 y 54 Centro. 
Mérida, Yucatán, México C.P. 97000

(999) 926•30•14

 Lic. Luz María Escalante

Reportera
Yazmín Rodríguez Galaz

Síganos en:

La Revista Peninsular

@LaRevistaP
www.larevista.com.mx

REDACCIÓN

DISEÑO

SUSCRIPCIONES

Miembro de COPARMEX Socio No. 1359

Directorio La Dirección de La 
Revista no se hace 

responsable por 
daños o perjuicios 
originados por los 

artículos de los 
firmantes.  

Las opiniones 
expresadas en los textos 
refleja el punto de vista 
de los autores y no 
necesariamente de la 
Dirección.

PRODUCCIÓN

Diseño
 Alejandro Nolasco Enriquez

10

14

Línea Directa
De lengua me como un...
Por Genoveva Castro Manzanilla

Con el dedo en la llaga
Como dice el dicho:...
Por Yazmín Rodríguez Galaz



Semanario de Información y Análisis Político 5

17

Ayuntamiento de Mérida 
Mujeres víctimas de violencia ...
Especial La Revista

Claroscuro 
Corrupción ajena
Por Francisco López Vargas

24



Semanario de Información y Análisis Político6

ASÍ PERO AL REVÉS 

Hay ideas de López Obrador con 
las que no se puede estar en 
desacuerdo, otra cosa son las 

formas como pretende realizarlas. 
Tal es el caso del programa 
Jóvenes construyendo el futuro, 
del establecimiento de nuevas 
universidades, de la edición de 
libros baratos y de la cancelación de 
subvenciones a guarderías privadas.
No sería sensato oponerse a que más 
de dos millones de jóvenes que ni 
estudian ni trabajan puedan hacerlo,  
que todos los que bachilleres 
puedan estudiar una carrera, a que 
cualquiera pueda comprar un libros, 
o que el dinero que el gobierno gasta 
en guarderías beneficie realmente 
a los hijos de los trabajadores; sin 
embargo, la manera específica como 
el gobierno pretende alcanzar estas 
metas no puede tener éxito.

Tanto las becas temporales para 
jóvenes aprendices, como la elevación 
masiva de la matrícula universitaria, 
si lograran que tuvieran éxito, 
generarían un rápido aumento en la 
oferta de mano de obra calificada. 
El problema es que ese aumento de 
oferta no generaría un aumento en 
la demanda respectiva. Es decir, si 
una empresa contrata, por poner un 
ejemplo, a 100 técnicos telefonistas 
al año, la disponibilidad de una mayor 
oferta de éstos no significará que 
vaya a necesitar contratar a más. 

Lo mismo ocurrirá con ingenieros, 
médicos, agrónomos o literatos. Que 
las 100 nuevas universidades de 
Andrés lancen al mercado anualmente 
a miles de estos profesionales no 

significará que el mercado aumente 
sus contrataciones. En principio, este 
incremento masivo en la oferta laboral 
sólo representará un aumento en el 
desempleo de especialistas. Pero los 
efectos irán más lejos. En tanto que 
la demanda de esta mano de obra 
no variará mucho, pues su aumento 
está amarrado al crecimiento de 
la economía, el incremento de la 
oferta significará una disminución 
de su precio de mercado. Es decir, no 
habrá más especialistas con trabajo, 
pero los que lo obtengan cobrarán 
menos por él. El efecto logrado será 
diametralmente opuesto al planteado 
por el gobierno, favoreciendo la 
acumulación de riqueza por el 
capital y reduciendo lo que de ésta 
corresponde al trabajo.

En el caso de los libros, la apuesta es 
la misma, aumentar la oferta. Pero la 
oferta de libros tampoco estimulará 
la demanda, de forma que los lectores 
de siempre obtendrán un beneficio de 
los bajos precios, lo cual está bien, 
pero no aumentarán los lectores.

En cuanto a las guarderías, la idea 
de dispersar el presupuesto de 
éstas, entregándole $800 mensuales 
a los padres involucrados, es 
exactamente lo contrario a la sinergia 
recomendada por la economía: reunir 
recursos dispersos para disponer, en 
este caso, de servicios imposibles de 
obtener individualmente.

Un gobierno requiere de buenas 
intenciones, pero éstas por sí mismas 
no son mejores que las malas.

OPINIÓN

Por Uukib Espadas



Semanario de Información y Análisis Político 7

El PRI se juega su futuro 
Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Tras la derrota sufrida en el proceso 
electoral pasado, los priistas 
de Yucatán parecen querer 

reagruparse  en torno a esa institución, 
buscando tener futuro electoral y en el 
ánimo de los ciudadanos y para hacerlo 
varios de sus grupos, corrientes o 
ismos empezaron por ponerse de 
acuerdo para encontrar un nuevo 
liderazgo que les permita llegar en 
mejores condiciones de competencia 
en el año 2021.

Inicialmente –semanas atrás- y 
convocados por la ex gobernadora 
Ivonne Ortega Pacheco un grupo de 
priistas se reunió y acordó presentar 
una planilla de quienes serían los 
nuevos consejeros de ese partido 
político, evitando así que pudiera darse 
una imposición de propuestas con 
quienes aún dirigen ese partido político 
y que están relacionados con el ex 
gobernador Rolando Zapata Bello.

En la actualidad se espera la 
convocatoria del tricolor para la 
elección del dirigente estatal que 
sería mediante voto directo de la 
base militante, es decir, los que están 
afiliados a ese partido político y al 
parecer desde ahora se está armando y 
actualizando el padrón de los militantes 
precisamente para conocer cuál será 
el porcentaje de gente que sufrague a 
favor de las propuestas priistas.

A raíz de esa apertura han surgido 
nombres de ex alcaldes como Adolfo 
Calderón Sabido ex edil de Tixkokob y 
también de directivos como Francisco 
Torres Rivas, actual presidente del 
comité municipal del tricolor.

También el del ex secretario de 
Fomento Económico del Gobierno del 
Estado, Víctor Cervera  Hernández, y del 
ex Secretario de Desarrollo Social del 
gobierno anterior, Walter Salazar Cano, 
a quien muchos no aceptan mucho por 
sus vínculos con el ex titular de SEGEY, 
Víctor Caballero Durán.

Al priismo yucateco le urge recomponerse para 
aspirar a competir en el 2021, de no lograrlo en 
un par de años, será cada vez más difícil que 
pueda conseguir algo de cara al proceso de 
2024 cuando concluya el actual sexenio.
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EspecialEspecialEspecial

Empiezan con Consejo Político

El primer paso que dieron los del 
tricolor –tras el proceso electoral del 
año pasado- fue acordar los nombres 
de representantes de cada grupo o 
ismo priista para que formaran parte 
del nuevo Consejo Político Estatal de 
ese partido.

Fue así como la Comisión de Procesos 
Internos del Comité Directivo Estatal del 
PRI, recibió la propuesta de la planilla 
única para integrar el Consejo Político 
del Partido Revolucionario Institucional 
que designará el método para la 
renovación de la próxima dirigencia en 
Yucatán.

“Esta planilla que presentamos, 
definitivamente reconoce a los 
diferentes liderazgos regionales de 
todo el estado de Yucatán, pero sobre 
todo reconoce el esfuerzo y dedicación 
que los integrantes le han puesto al 
trabajo partidista y estoy seguro que en 
cada uno de ellos hay un compromiso 
muy importante al recurrir a nuestras 
bases y reconstruir el tejido social en 
el mejor ánimo para seguir siendo un 
partido competitivo para las futuras 
elecciones”, manifestó Ángel Prieto 
Méndez como representante de la 
planilla blanca.

Ante ello, el presidente del PRI, Carlos 
Sobrino Argáez, informó que al no 
haber ninguna otra planilla inscrita, 
la comisión de Procesos internos, 
dictaminó que esos  integrantes 
cuentan con todos los requisitos para 
formar parte del Consejo Político 
Estatal quien tendrá a su cargo el 
proceso para designar al nuevo Comité 
Directivo Estatal del tricolor.

Carlos Sobrino Argáez dijo que este 
órgano estará integrado por 500 
consejeros y sus suplentes de los cuales 
la mitad serán mujeres y del total, un 30 
por ciento deben ser jóvenes menores 
de 35 años.

“Una vez integrado el Consejo Político 
Estatal –se dijo-  arrancará la segunda 
parte del proceso, iniciando con la 
definición del Secretario Técnico 
del Consejo Político y de los nuevos 
integrantes de la Comisión de Procesos 
Internos si se requiere y con ello, los 
500 consejeros deberán definir el 
método por medio del cual se elige la 
fórmula para presidir el nuevo Comité 
Directivo Estatal los próximos cuatro 
años”, afirmó.

El dirigente estatal, agregó que seguido 
a ello, el Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) del PRI, publicará la convocatoria 
correspondiente para renovar a la 
dirigencia.

Precisamente tras ese primer paso 
para ponerse de acuerdo, los ismos 
priistas de Yucatán están a la espera de 
la convocatoria para la elección de su 
nuevo dirigente estatal.

Presiones internas

Ya surgieron las presiones internas 
porque estando en el mes de febrero y 
cuando se aseguró que la elección sería 
en marzo del 2019, el PRI nacional aún 
no emite la convocatoria, uno de los 
aspirantes, Salazar Cano, demandó en 
redes sociales que sus altos mandos 
lancen ya las condiciones para la 
elección.

También se ha solicitado exhibir lo 
que sería el nuevo padrón del PRI bajo 
el cual se votaría para elegir al nuevo 
dirigente estatal priista.

Hasta ahora no hay fecha definida para 
registro de aspirantes y día para la 
votación del próximo líder estatal.

Nuevo acuerdo

Por otro lado, algunos de los priistas 
involucrados en este proceso, señalaron 
a LA REVISTA PENINSULAR, que están 
trabajando para presentar –

El Partido Revolucionario Institucional abrirá, en breve, la 
convocatoria para elegir a la persona que dirigirá su destino de 
cara a los próximos procesos electorales, en este tenor, son varios 
los personajes pertenecientes a este instituto político los que 
levantan la mano para tomar el mando e iniciar su reconstrucción, 
algunos de ellos son los siguientes: Juan José Canul Pérez,diputado 
federal; Adolfo Calderón Sabido, ex alcalde de Tixkokob; Francisco 
Torres Rivas,ex diputado local y federal; Víctor Cervera Hernández, 
ex secretario de Desarrollo Económico y fuerte crítico de su partido, 
es otra de las cartas fuertes y visibles.
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De igual forma, también dicen” presente” en la lista: Gaspar Quintal Parra y Carlos Carrillo 
Maldonado, priístas de amplia y reconocida trayectoria; se suman Walter Salazar Cano, 
funcionario de la pasada administración estatal; Diego Lugo Interian, actual alcalde de 

Sucilá; y Francisco Medina Sulub, ex dirigente del Frente Juvenil Revolucionario.

al igual que ocurrió con el Consejo 
Político Estatal-, una sola propuesta de 
unidad, misma que recaería en el actual 
dirigente municipal priista, Francisco 
Torres Rivas.

Torres Rivas quien está identificado y 
es muy cercano de la ex gobernadora 
Ivonne Ortega Pacheco, es reconocido 
más allá de esa cercanía, por su 
liderazgo propio y su “talacha” en 
campaña que le ha brindado empatías 
y simpatías hacia adentro y afuera del 
tricolor.

El ex diputado federal ha declarado 
públicamente que sí tendría interés en 
dirigir al PRI estatal pero también dejó 
en claro que lo haría sí las condiciones 
lo permiten y sin contribuir a división o 
ruptura interna en el tricolor.

El también ex Secretario de Obras 
Públicas del gobierno de Yucatán, tiene 
en su haber el triunfo en el 4º. Distrito 
electoral federal en el año 2015, un 
distrito que estaba en manos del PAN y 
que era altamente competitivo.

Además, como diputado federal logró 
apoyar a varios de los aspirantes a 
diputados en la elección tan complicada 
que vivió su partido en el año 2018.

Coincide con Ortega Pacheco

A la par con la posibilidad de que Torres 
Rivas compita por la dirigencia estatal 
tricolor para relevar al actual presidente 
estatal Carlos Sobrino Argáez, está el 
interés de la ex gobernadora Ortega 
Pacheco por ser la próxima líder 
nacional de ese partido político.

La elección del nuevo presidente 
nacional del PRI será también mediante 

elección directa de la base militante del 
tricolor y sería en agosto de este mismo 
año.

Se sabe que Ortega Pacheco ya está 
recorriendo el país en pos de apoyo y 
respaldo de los priistas para lograr ese 
objetivo.

Más aún –dicen los “ivonistas”- en 
momentos en que el tricolor parece ser 
un partido sin postura real de oposición 
ante el nuevo gobierno de Morena.
Otro aspirante –a quien se reconoce 
trayectoria sin estar además salpicado 
de acusaciones de corrupción- es al 
ex secretario de Salud, José Narro 
Robles, pero aun así, entre la clase 
priista, Ortega Pacheco pareciera tener 
ventaja inicial según varias encuestas 
realizadas vía Internet.

La ex gobernadora reapareció en la 
escena política después de meses de 
ausencia cuando al parecer decidió 
abstenerse en la elección presidencial 
del PRI con José Antonio Meade 
Kuribreña.

PRI yucateco busca resurgir

De acuerdo con informes recabados, el 
priismo local piensa y cree que le urge 
recomponerse para poder aspirar a 
competir en el año 2021.

“Si en el año 2021 no logramos crecer 
ya será muy difícil que lo hagamos 
en el 2024 cuando sea la elección del 
gobierno del Estado”, confió un ex 
funcionario y cercano a la priista.

Al igual que ocurrió en el 2006 y 2007 
cuando el PRI se reaglutinó y postuló 
a Ortega Pacheco para recuperar el 
gobierno de Yucatán, ahora buscará 

hacer lo propio y desde ahora ya 
visualiza nuevos perfiles políticos.

En los tentativos acuerdos estarían 
el ex Senador Emilio Gamboa Patrón 
y su hijo el ex diputado federal Pablo 
Gamboa Miner, el mismo Torres Rivas, 
Ortega Pacheco, el Senador Jorge 
Carlos Ramírez Marín, el Diputado 
federal Juan José Canul Pérez, y también 
estarían “bordando fino” para incluir 
al ex gobernador Zapata Bello y evitar 
enfrentamientos o enconos futuros.

A los del PRI –reconocen- “les urge la 
unidad, sin ella, difícilmente podrán 
volver avanzar”

Asoma un Cervera

Inesperadamente el hijo del ex 
gobernador ya fallecido Víctor Manuel 
Cervera Pacheco, Víctor Manuel Cervera 
Hernández, levantó la mano y al parecer 
también le interesaría competir por el 
liderazgo estatal del tricolor.

Cervera Hernández ha sido duro crítico 
al interior del PRI y es el hermano mayor 
del actual presidente de la Junta de 
gobierno y Coordinación Política del 
Congreso del Estado, Felipe Cervera 
Hernández.

Sin embargo ahí también podrían 
ocurrir negociaciones porque Cervera 
Hernández es primo hermano de 
Ortega Pacheco y seguramente lo que 
menos querrán es chocar entre ellos no 
solo por parentesco sino por afinidad 
de corriente política.

Así que los perfiles y las posibilidades 
están dadas para elección del nuevo 
presidente estatal del PRI yucateco.- 
Yazmín Rodríguez Galaz
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Los cumplidores agentes de 
los palacios de nuevo nos 
comparten sus apuntes 

pendientes de varios temas 
políticos del entorno nacional 
y local. La cita, conformada, en 
nutrido grupo decidieron compartir 
en conocido salón de inmueble del 
Paseo de Montejo. Recordaron la 
fallida campaña del gobernador 
de Nuevo León, Jaime Rodríguez 
Calderón quien desde un inicio 
de esa travesía fue cuestionado 
por numerosas irregularidades 
presentadas por funcionarios del 
INE en el momento oportuno.

Sin embargo, por esas extrañas 
directrices de los canales de 
nuestra democracia, finalmente 
fue aceptada su candidatura 
que, lógicamente fracasó en el 
intento mayor. Hoy, se le ve en una 
penumbra con mucha violencia 
en la entidad que gobierna. 
Demostrando, una vez más, que, 
si no ha podido controlar ese y 
otros temas en Nuevo León, mucho 
menos iba a poder con la carga de 
conducir al país.
En los comentarios 
correspondientes se dejan 
escuchar los procesos difíciles que 
conlleva el gobierno que encabeza 
Rodríguez Calderón, muy lejano 
de los conceptos que ofreció 
durante su campaña presidencial. 
Como consecuencia lógica ya 
pidió el apoyo a su contrincante de julio del 2018, para 
que las fuerzas de seguridad federales lo auxilien pues 
cada día que pasa, se vuelve más preocupante el clima 
de inseguridad para los millones de habitantes de esa 
zona del país. Descuidó un tiempo sus responsabilidades 
gubernamentales, por un juego electoral, que poco le 
dejó ante la mirada nacional, ahora, con más problemas 
de gobernabilidad. Un análisis de esos casos que se van 
presentando en nuestro modelo democrático.

Los presentes en línea directa, con una participación 
muy animada en contextos variados resaltaron lo que 
ya representa el ex presidente de México, Vicente Fox 
Quesada. Demuestra una figura contrariada, con discursos 

confusos. Queriendo intervenir 
en múltiples temas y, con interno 
desacuerdo con casi todo lo que 
salga del presidente actual, Andrés 
Manuel López Obrador. Como 
han expresado con anterioridad, 
deja el guanajuatense mucho que 
desear ante el porte de un ente 
presidencial. Resalta que, quizá, 
los mexicanos se fueron con los 
vaivenes que diseñan los tentáculos 
del poder mexicano en cuanto al 
control político y económico.

Incluso se animaron a agregar 
los sentidos hasta de caricatura, 
diametralmente opuestos a lo que 
ante su histórico triunfo frente a un 
PRI que se sostenía como invencible 
en las naves nacionales, lograra 
alzar una victoria y el ascenso 
de su representación política. 
La esperanza era mucha, pero, 
se quedó en eso, solamente en 
esperanza; pues cuidó no trastocar 
intereses, posiblemente, de gentes 
que tras bambalinas y otros en 
plena escena manejaban en esa 
época los destinos a su antojo 
de la nación. Se dice que aún hay 
residuos de aquellos poderosos de 
cuya mano, Vicente Fox Quesada, 
ya sin su pensión, sigue recibiendo 
los guiones como una voz, que, 
conforme al paso del tiempo, va 
perdiendo credibilidad. Lástima, 
comunicador local, externó que es 

como esos deportistas o artistas que llegaron a la fama 
y alcanzar mucho dinero, para luego terminar en la ruina 
económica y moral.

Los agentes de los palacios en forma mayoritaria, no 
unánime, dijeron estar de acuerdo en que los apoyos 
y beneficios para los ciudadanos y sus familias se les 
haga llegar de manera directa. Ya que, han quedadas 
demostradas las malas actuaciones de funcionarios 
gubernamentales y líderes de agrupaciones intermedias, 
que, dicen, en unas ocasiones se quedaban con esos 
recursos y en otros no les llegaban completos a los 
beneficiarios. Unos caminos de injusticias que con este 
modelo podrían hacer disminuir esas malas prácticas.

DE LENGUA ME 
COMO UN PLATO

LÍNEA DIRECTA 

Jaime “El Bronco” Rodríguez Calderón, 
gobernador de Nuevo León, y ex candidato 

presidencial, atraviesa severa crisis 
de gobernabilidad ante la escalada de 

inseguridad que se vive en esa entidad del 
norte del país.
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No dejan de subrayar que son decisiones 
atrevidas de Andrés Manuel López Obrador, 
pero, de lograr delinear la aplicación directa, 
supervisiones permanentes y ofertas de 
crecimiento en mejor calidad de vida con esos 
programas sociales, pueden brindar buenos 
resultados al Ejecutivo Federal. Claro que 
políticos de partidos, ahora de oposición, ven 
en esas actitudes cuestiones clientelares para 
futuras elecciones o de calificación personal 
para el presidente mexicano. 

Aquí no hay que dejar de señalar que son 
apoyos y que se van a dar de manera directa. 
Es como quitarles a los productores del campo 
mexicano esas manos intermedias que se llevan 
enormes ganancias a diferencia de quienes 
realmente hacen toda la labor de producir. Otro 
de los puntos de referencia, son las presuntas 
cantidades millonarias que se les hizo llegar 
a la organización Antorcha Campesina que 
entre Luis Enrique Miranda Nava y José Antonio 
Meade, cuando fueron titulares de la entonces 
Secretaría de Desarrollo Social (SEDESOL), 
solo en los años del 2016 y 2017 les entregaron 
poco más de 400 millones de pesos. Se 
da referencia de la sintonía que ha tenido 
Antorcha Campesina con el PRI en diversos 
procesos electorales. Así que, puede resultar 
lo más sano, que los apoyos y beneficios de 
la federación puedan ser de manera directa, 
destacaron los presentes.

En estos días, a todo vapor se están realizando 
las inscripciones para los programas sociales, 
en donde según los nuevos funcionarios 
federales el rezago que se tiene prioridad es 
en Mérida, donde no se pudieron cumplir en 
el tiempo estimado en un principio y ahora, se 
están tomando otras acciones por colonias, 
fraccionamientos, parques y centros del 
Ayuntamiento panista de Mérida. Esto induce 
según agente de los palacios que ya debe 
estar AMLO urgiendo que se concluya al cien 
por ciento con los objetivos marcados. Se ve 
la intensidad recogiendo todo y de todo, que 

tampoco era así, la estrategia sembrada. Sin 
embargo, la prioridad emergente es darle 
curso a costa de toda aplicación. 

Por cierto, desde las cercanías del parque de 
Mejorada saltan versiones de movilizaciones 
ante la posibilidad del cambio de la actual 
directiva estatal. Dicen que los nuevos 

hombres y mujeres de moderna izquierda, 
luego del proceso electoral, buscan tomar el 
partido, además de las posiciones federales 
que van peleando con todo. Vaya, podría 
pensarse que hay un botín para buscar, como 
en el juego de la pirinola el “toma todo”. Hay 
que ver las reacciones de los fundadores y 
reales morenistas. Podría faltar poco para ver 
más de estas maniobras políticas de la entidad. 
Pendientes todos.

El ex presidente Vicente Fox Quesada participa activamente 
en la critica constante al Primer Mandatario del país, Andrés 
Manuel López Obrador, no obstante, el guanajuatense DEJA 
mucho que desear con su discurso ya desgastado y sin sentido.
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Un fenómeno llamado 
Andrés Manuel

Dice el legendario expresidente 
uruguayo José Mujica que “el 
poder no cambia a las personas, 

sólo revela quienes verdaderamente 
son”. Estas palabras sabias, 
incontrovertibles, me llevaron a 
reflexionar quién es AMLO y a tratar 
de entender su forma de gobernar.

Las decisiones que ha tomado, desde 
que llegó al poder, algunas veces 
rayan en lo autoritario —con disfraz 
de consultas populares—, otras en 
lo necio. En alguna se ha mostrado 
vulnerable al chantaje de sus aliados, 
como en el caso de la CNTE y sus 
bloqueos ferroviarios en Michoacán, 
que premió con mil millones de pesos 
y prestaciones.

El NAIM y los miles de millones de 
pesos literalmente tirados a la basura 
ilustran que es un hombre de ideas 
sólidas; la estrategia de cierre de los 
ductos para combatir el huachicol y 
el desabasto de combustibles que 
provocó, también, la compra de pipas 
sin licitación, el retiro de recursos 
al programa de estancias infantiles 

en apoyo a las madres trabajadoras, 
su amnistía a corruptos antes de la 
Cuarta Transformación; el cese de 
hostilidades ofrecido a los capos…

Sería estúpido dudar que el Presidente 
de la República es un hombre 
sencillo, austero, perseverante. Su 
popularidad rivaliza con la del Papa 
en un país mayoritariamente católico 
y pobre. Nada le hace mella. Hasta 
sus errores los aplaude el respetable. 
Es un fenómeno impresionante. Las 
encuestas lo corroboran. La última de 
El Financiero le da más de ocho a dos.

Lleva un estilo de vida modesto. Ni 
grandes mansiones ni los lujosos 
automóviles para transportarse. Un 
Tsuru como jefe de Gobierno 

Por Francisco Garfias 

ARSENAL 

El Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador 

“premiará” por no robar 
combustible a los 

habitantes de 91 municipios 
que viven cerca de los 

ductos de Pemex.
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capitalino (el que manejaba Nico.) 
Un Jetta blanco como Presidente 
de la República. A veces lo suben 
a las camionetas Suburban del 
desaparecido Estado Mayor, por 
cuestiones de seguridad.

No hay duda que ha preferido actuar 
para el “pueblo bueno”; empatar sus 
acciones de gobierno con una frase 
que para él es religión: “por el bien de 
todos, primero los pobres”.

Y no se queda en el discurso: duplicó la 
pensión a los viejitos, incorporó a los 
discapacitados, a las madres solteras; 
hay becas para 300 mil estudiantes, 
recursos para apoyar a los ninis. 
Causas nobles, de izquierda. Donde sí 
no podemos estar de acuerdo es en el 
dinero que se dará a los habitantes de 
91 municipios que vivan cerca de los 
ductos de Pemex. Eso es premiar por 
no robar combustibles.

¿Asistencialismo? ¿Clientelas 
electorales?

Nadie sabe en cuánto tiempo 
empezarán las presiones de gasto. 
AMLO dice que basta la austeridad, 
los recortes de la alta burocracia y el 
combate a la corrupción para tener 
recursos de sobra. Pero los que saben 
se dan cuenta que no es suficiente 
y vaticinan que pronto vendrán las 
dificultades. Lo reconocen en corto.

AMLO hace mal en alimentar esa 
maniquea visión que tiene de la 
sociedad mexicana: los fifís, los 
conservadores, los ambiciosos, 
la burocracia dorada y obesa, los 
adinerados “rapaces” son los malos 
en la película “primero los pobres”.

Los que nada tienen, los 
desfavorecidos, los olvidados, esos 
son los buenos, los que merecen su 
atención, los que son su prioridad.

Caminamos hacia un 
México desunido

La llaman La rebelde. El mote se 
lo ganó entre sus compañeros 
morenos por oponerse a la decisión 
del presidente López Obrador de 
quitarle dinero público al Programa 
de Estancias Infantiles en apoyo a 
las madres trabajadoras. Hablamos 
de la diputada de ese partido, Lorena 
Villavicencio.

Es la única en Morena que se ha 

atrevido a cuestionar públicamente 
esa decisión del Jefe del Ejecutivo de 
retirarles el recurso a las estancias 
por supuestos actos de corrupción.

Villavicencio andaba sacada de onda. 
Fue a la reunión de los diputados 
de su bancada con la secretaria 
de Bienestar, María Luisa Albores. 
Tenía muchos cuestionamientos 
que hacerle a la funcionaria sobre el 
futuro de los 300 mil niños que iban 
a esas estancias infantiles. No hubo 
preguntas.

Ella quería datos concretos sobre las 
“irregularidades” cometidas en las 
estancias que sirvió de argumento 
para dejarlas sin el recurso. Cuáles 
y dónde. De qué manera van a 
supervisar el uso de los mil 600 
pesos bimestrales que van a dar a los 
padres para que ellos decidan donde 
llevan a sus hijas e hijos.

“¿Cómo supervisamos? ¿Cómo?”, 
preguntaba al aire.

La inconformidad por la decisión 
de AMLO crece como bola de nieve. 
Profesoras de las estancias se 
movilizaron esta semana al interior 
del Palacio Legislativo. Llevaban 
pancartas que sólo decían Estancias 
Infantiles. Eso bastaba para entender 
de qué se trataba. PRI y PAN y PRD ya 
se subieron al tema.

Manuel Bartlett no hizo bien la 
tarea en la mañanera. Utilizó datos 
equivocados al señalar a nueve 
exfuncionarios de alto nivel que, 
según él, actuaron en detrimento de 
la CFE que él dirige. El error dio lugar a 
que uno de los aludidos, Jesús Reyes 
Heroles González Garza, lo deja mal 
parado en una carta aclaratoria 
y le advierte que se reserva  el 
derecho a presentar la demanda 
correspondiente.

De entrada, dijo que no fue director 
de Pemex ni secretario de Energía 
con Carlos Salinas de Gortari, como 
afirmó el director general de la CFE. 
Extraño error. Bartlett fue secretario 
de Educación en ese sexenio. Reyes 
Heroles aclaró que fue secretario 
de Energía con Zedillo y director de 
Pemex con Felipe Calderón.

Dejó el servicio público hace casi 
una década y durante casi un año no 
realizó actividad profesional alguna 
relacionada con el sector energético, 
en cumplimiento del artículo 9 de la 
Ley Federal de Responsabilidades 
Administrativas de los servidores 
Públicos vigente entonces.

“No existe conflicto de interés 
entre mis actividades profesionales 
desde entonces. Siempre me he 
desempeñado bajo los principios 
éticos más rigurosos”, puntualizó.

Manuel Bartlett Díaz, secretario de Gobernación y presidente 
de la Comisión Federal Electoral (CFE) en julio de 1988.  Actualmente, 

director de la Comisión Federal de Electricidad.
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El que anda poniendo y barajando 
nombres de delegados en 
las diferentes dependencias 

y delegaciones federales es el 
coordinador de Programas de 
Desarrollo Social del gobierno 
Federal, Joaquín Díaz Mena, quien 
efectivamente es quien está 
demostrando influencia y presencia 
a nivel nacional para este tipo de 
movimientos.

Por lo pronto en lo que es el Instituto 
Nacional de los Pueblo Indígenas 
(INPI), antes CDI, Pablo Duarte 
Sánchez quien apenas duró un mes en 
ese encargo fue relevado y se asegura 

que un incondicional precisamente 
de Díaz Mena será el nuevo titular,  
Domitilo Carballo Cámara, ex 
suplente del mismo “huacho” cuando 
fue Diputado federal.

Asimismo, en el IMSS también ya fue 
instalado el Dr Pedro Marín Campos, 
conocido radiólogo y también cercano 
a Díaz Mena, dejando fuera a otro ex 
colaborador del “morenista”, Fernando 
Peraza Valdez, a quien se veía en ese 
nuevo encargo y finalmente no fue. 

En el caso de Pablo Duarte Sánchez, 
quien menos de un mes estuvo 
como delegado en Yucatán del 

COMO DICE EL DICHO: 
EL QUE PARTE Y REPARTE SE 
QUEDA CON LA MEJOR PARTE 

CON EL DEDO EN LA LLAGA 

Pablo Duarte Sánchez prefirió 
conservar los privilegios que 
le brinda la presidencia de la 

Unión Nacional de Organizaciones 
Regionales Campesinas 

Autónomas (Unorca) y rechazó 
la delegación en Yucatán del 

Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI).

Por Yazmín Rodríguez Galaz 
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Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), fue relevado porque 
se dice que no quiso dejar de presidir 
la Unión Nacional de Organizaciones 
Regionales Campesinas Autónomas 
(Unorca) en el Estado.

En cuanto a la Administración 
Portuaria Integral (API), también ya 
tiene nuevo titular y es el Ingeniero 
Agustín Arroyo que de siempre ha 
estado interiorizado en cuestiones 
de la administración portuaria y de lo 
que fue el Puerto de Altura desde su 
misma construcción.

Otro nombramiento que podría 
confirmarse en los próximos días, 
sería el del ex Senador Daniel Ávila 
Ruíz quien estaría como Gerente 
Divisional de la CFE. Todavía se están 
haciendo las evaluaciones sobre el 
caso.

Así que aunque de manera lenta, 
se andan dando los cambios en la 
llamada estructura federal bajo la 
premisa de lo que se diga a nivel 
central desde los ámbitos del poder 
del gobierno de Morena que encabeza 
López Obrador.

En ese sentido, el que tiene trecho 
recorrido es el ex panista Díaz Mena, 
quien ya se afilió formalmente a 
Morena en Yucatán.

Algunas dudas han surgido en 
relación a los nombramientos pero la 
realidad es que la mayoría de quienes 
están quedando a cargo de las 
importantes dependencias federales 
tienen algunos vínculos o relación 
cercana y directa con Díaz Mena, algo 
que de hecho ya se esperaba.

Precisamente por eso, es una realidad 
que mucha gente acude a diario a 
las oficinas particulares del mismo 
Díaz Mena, quien por otro lado en 
los últimos días se ha ido a fondo en 
la cuestión del censo de Bienestar 
Social que tiene un avance del 70 por 
ciento pero que les urge terminar no 
más allá de marzo.

Al parecer junto con el censo, se 
está haciendo una evaluación de las 
condiciones de guarderías en Yucatán 
por aquello de la cancelación de las 
mismas a nivel nacional.

Aquí incluso hubo versiones de un 
presunto desvío o conflicto por la 

entrega de recursos y listas de niños 
que se presentaban.

Así que obviamente hay lentitud pero 
Morena y su gente retomando las 
cosas y haciéndolas como creen que 
deberían ser.

**********

De golpe y porrazo
Todo indica que una buena parte de 
los priistas locales no apoyarían la 
intención del ex titular de Sedesol, 
Walter Salazar Cano de ser el próximo 
dirigente estatal del PRI, por sus 
claros vínculos con el ex titular de 
SEGEY, Víctor Caballero Durán.

Y es que Salazar Cano ha sido uno de 
los más insistentes aspirantes para 
que ya se lance la convocatoria para 
elegir al próximo líder estatal del 
tricolor.

Otro que ya se sumó al interés de 
irse por el PRI es Víctor Cervera 

Hernández, pero ya dejó claro que 
primero verá cómo saldrá la citada 
convocatoria porque no se cree eso 
de que todo será claro y directo.

**********

Al que ya le andan armando la “grilla” 
interna es al titular de Sedesol, Roger 
Torres Peniche de quien se dice tiene 
mucha influencia en la toma de 
decisiones del gobernador Mauricio 
Vila Dosal, aunque –señalan algunos 
panistas- no todas son positivas.

Así las cosas también en el gabinete 
hay sus dizque “agarrones”, bajita la 
mano y sin que se entere el número 
uno del PAN, el mismísimo Vila Dosal.

**********

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com

Otro nombramiento que podría confirmarse en breve, es el 
de el ex senador panista, Daniel Ávila Ruíz quien quedaría 

como Gerente Divisional de la CFE. 
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REFLEXIONES EN VOZ ALTA

SE PONE BUENO

El juicio del “El Chapo” que se llevó a cabo en los Estados 
Unidos de América, fue como les gusta a los vecinos 
del país del norte, todo un reality show, que tuvo la 

atención de millones de personas que siguieron el juicio 
como si fuera un evento de trascendencia histórica. Desde 
luego las utilidades que este personaje le deja al negocio del 
entretenimiento, películas, serie de TV, muñecos, artículos 
diversos, son muy importantes.  Para el efecto de utilidades 
económicas es mucho más importante Joaquín Guzmán 
Loera que el propio muro del Presidente americano.

Y esta semana siguió la participación ciudadana en los temas 
del gobierno del Presidente López Obrador, quien desde 
luego fija la agenda nacional, no solo por sus conferencias 
mañaneras como el mismo y sus colaboradores les llaman, 
a lo que son conferencias de prensa o la hora del sermón y 
adoctrinamiento, sino porque además es el gobierno de un 
solo hombre, todos sus colaboradores parece que tienen 
prohibido hablar y hacerse notar.

Esta semana dos temas atrajeron la atención; el de las 
guarderías y el de la Comisión Federal de Electricidad.

La decisión del Presidente de que se retire la operación de 
las Guarderías que operaban por Sedesol y que los apoyos 
económicos se otorguen directamente a los padres para 
que escojan la guardería que quieran para sus hijos o que los 
abuelos cuiden a los niños. Qué bueno que esta decisión es 
ahora, si la hubieran implantado cuando mis nietas tenían 
edad de ser cuidadas, a pesar de mi inmenso amor por ellas, 
no sabría exactamente qué hacer.
Pero ya lo dijo el mero mero del Poder Ejecutivo y del Poder 
Legislativo y así será. Y que esta medida nace según ellos, 
por la corrupción que hay en el sistema actual, y así se 
acabara con la corrupción.

Y volvemos a lo mismo, se declara sobre corrupción que se 
supone que ya está comprobada, así como los culpables y 
en lugar de castigar estos ilícitos se modifica la operación, 
lo que ha causado inconformidad en madres y en estudiosas 
del tema, aunque ya saben que me “Canso Ganso” de que la 
decisión tomada se va implantar. Donde manda capitán no 
gobierna marinero, según el dicho popular a los que es tan 
afecto el señor Presidente.

Y si esta decisión causó inconformidad, lo que declaró el 
veterano funcionario Manuel Bartlet, flamante Director 
General de la Comisión Federal de Electricidad, quien declaró 

que quienes según este gobierno, han sido los culpables 
de la quiebra de esta importante empresa nacional, de los 
cuáles dos de ellos, Felipe Calderón Hinojosa y Jesús Reyes 
Heroles han manifestado su rechazo a esta afirmación, 
pero independiente de lo que haya declarado el Director y le 
hayan contestado, a mi juicio es muy grave, ya que la energía 
eléctrica es un valioso elemento propiedad de la nación y 
los que les causaron un daño tan grave como del que los 
acusan, debe ser acompañado de denuncias formales ante 
el Ministerio Público, para que se proceda legalmente como 
corresponda.

¿Y dónde estaba el Secretario de Gobernación y el Secretario 
de Educación y el Gobernador de Puebla en esos tiempos 
y que hoy es el flamante Director General de la Comisión 
Federal de Electricidad?
Como Secretario de Gobernación en ese entonces, era el 
Jefe del Gabinete y contaba con un servicio de Inteligencia 
que le proporcionaba toda la información de funcionarios y 
ciudadanos, por lo que obviamente estaba enterado de todo 
lo bueno y malo que sucedía en el gobierno y en la sociedad. 
¿Porque no hizo nada?

Claro que primero habría que preguntarle al Presidente 
si ya se aclaró el papel del Secretario de Gobernación en 
las elecciones donde perdió por primera vez la elección 
presidencial y al que él, el Presidente, acusó de operar un 
fraude electoral gigantesco en su contra.

Pero ya es hora de que el Presidente haga valer la ley a la que 
es tan afecto: Nadie por encima de la Ley. Nada en contra de 
la Ley.

No se puede seguir diciendo que se encontró corrupción, se 
denuncia en los medios a los responsables y no pasa a más.

Los mexicanos queremos que se aplique la ley y los que 
el señor Presidente señala como responsables, son los 
que han estado en el murmullo popular. Qué bueno que el 
Presidente está dispuesto a acabar con esta situación.

Y el PRI se encuentra en proceso de cambio de sus directivas 
Nacional y en Yucatán. Ya era hora.
Que varios priistas levanten las manos para competir por la 
directiva, habla de que el PRI sigue vivito y coleando. 
Habrá mucho que comentar en la próxima Reflexión.

Te saludo cordialmente.

Por Carlos Capetillo Campos.
carlos_capetillo@hotmail.com 

/ @capetillocampos
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C
orrupción, del verbo transitivo corromper, del 
latín corrumpere, rumpere…

Aquí les dejo algunas de sus acepciones más 
comunes: Hacer que un cuerpo o sustancia 
orgánica se descomponga de manera que 

huela mal o no se pueda utilizar; hacer impuro el aire o 
el agua de manera que huela mal o no se pueda respirar 
o utilizar. Pervertir o hacer que una persona o una cosa 
sea moralmente mala. Corromper las costumbres: esas 
visitas son su forma de contribuir a corromper los valores 
establecidos; el poder corrompe a las personas; el odio la 
había envenenado, le corrompió la razón y le contagió esa 
enfermedad del olvido; “Sócrates fue condenado a beber 
un veneno (cicuta) bajo el pretexto de que no creía en 
los dioses de la polis y de que corrompía a la juventud”. 
Sobornar a un funcionario público o a una autoridad 
pública o hacer que actúe de forma ilegal: “corromper a 
un político; corromper a un juez”. Como verbo pronominal: 
“corromperse, volverse moralmente mala o deshonesta 
[una persona].”

Las anteriores son las acepciones más comunes para 
definir la corrupción, pero pareciera que ninguna de ellas 
puede aplicarse a la Cuarta Transformación y mucho 
menos al presidente Andrés Manuel López Obrador.
Sin embargo, en la terquedad que solemos tener quienes 
nos dedicamos a analizar la vida pública del país, el 
presidente es probable que sepa de lo que se habla, 
pero quizá no esté dispuesto a aplicarse, a aplicarle a 
su gobierno, las acepciones anteriores porque, cuando 
son actos de su administración, pues carecen de esas 
características pernisiosas porque ellos, su gobierno, 
actúa de buena fe, además de que ellos, su gobierno en 
pleno, pues no son corruptos aunque los hechos –esa 
terca realidad que no entiende- los desmienta.

Les expongo varios casos en lo que podría, no creo que 
lo hayan hecho a propósito, configurarse una forma 
de corrupción precisamente porque quienes fueron 
designados no sólo no tienen idea de cuál será su trabajo 
ni tienen la experiencia y menos el perfil profesional para 
ello: 

Edith Arrieta Meza, quien estudió diseño de moda, trabaja 
para el organismo que establece la seguridad en el uso 
de organismos genéticamente modificados. Sin reportar 
estudios en áreas biológicas o científicas, Arrieta Meza 
tiene un cargo de subdirectora en la Secretaría Ejecutiva 

de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los 
Organismos Genéticamente Modificados.

En su declaración inicial ante el Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt), inscrita en diciembre del año 
pasado, se establece que la egresada de diseño de moda 
de la universidad Jannette Klein tiene entre sus funciones 
las áreas técnicas de una subdirección no especificada, 
según publica Reforma.

La única experiencia laboral que figura en su declaración 
es un cargo como jefa de unidad departamental en el 
Gobierno de la otrora Delegación de Tlalpan. En este 
puesto, que ocupó entre 2015 y 2018, sus funciones eran 
fomentar el cooperativismo y la economía solidaria. 
Arrieta hizo proselitismo en favor de Morena en 2017 y fue 
candidata a diputada local en Milpa Alta, según consta en 
sus redes sociales. 

La actual secretaria ejecutiva de la Comisión Intersecretarial 
es la bióloga y doctora en ecología, Sol Ortiz García quien 
ha coordinado programas de normatividad y bioseguridad 
desde el 2001. 

También en Concayt se nombró a David Alexir Ledesma, 
quien fue contratado con un sueldo de 44 mil pesos 
mensuales, a pesar de no tener una licenciatura concluida 
y estar en el ojo del huracán, ya que comenzaron a circular 
en redes sociales, supuestas fotografías eróticas del 
funcionario público.

La comunidad científica mexicana cuestionó el 
nombramiento, ya que Ledesma apenas estudia el tercer 
semestre de la carrera de Comunicación y percibe un alto 
sueldo.

Sin embargo, la diputada federal Dolores Padierna salió 
en la defensa de quien fue su asesor en el Congreso 
Constituyente de la Ciudad de México. Dijo que los ataques 
tienen que ver más por ser homosexual, que por su 
trayectoria profesional, y por ser recomendado de Genaro 
Villamil.

En Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, 
propuesto por Andrés Manuel López Obrador para asumir 
la dirección general, fue cuestionado en 2001, cuando, 
siendo Oficial Mayor del Gobierno del entonces Distrito 
Federal, firmaba documentos como ingeniero sin contar 
con cédula profesional.

CORRUPCIÓN 
AJENA 

CLAROSCURO

Por Francisco López Vargas
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Ahora, 17 años después, el colaborador del Presidente 
electo sigue sin figurar en el Registro Nacional de 
Profesionistas. Romero Oropeza cuenta con el título de 
Ingeniero Agrónomo, expedido por el Colegio Superior de 
Agricultura Tropical -ubicado en Cárdenas, Tabasco- y 
como integrante de la generación 1976-1981.

El 3 de febrero de 1982, Romero Oropeza recibió el título 
de Ingeniero Agrónomo, con especialidad en Agricultura 
Tropical, con el registro No. 064, Foja 22 del Libro 1 del 
Departamento del Registro Académico del Colegio Superior 
de Agricultura Tropical.

No obstante, conforme a una consulta en el Registro 
Nacional de Profesionistas, aún no aparece su cédula 
profesional.

En octubre de 2001, López Obrador, entonces Jefe de 
Gobierno del DF, salió en defensa de Romero Oropeza y 
aseguró que la solicitud de su cédula profesional estaba 
en proceso. El artículo 20 de la Ley de Pemex establece que 
tanto el director general como los consejeros deben tener 
título profesional en las áreas de derecho, administración, 
economía, ingeniería, contaduría o materias afines a la 
industria de los hidrocarburos.

Además, el titular de la empresa productiva del Estado debe 
contar con experiencia para cumplir con sus funciones, ya 
sea en el ámbito profesional, docente o de investigación.

Consultada al respecto, la secretaria de Energía, Rocío 
Nahle, defendió la experiencia de Romero Oropeza para 
ocupar el cargo y explicó que la misma ley de la empresa 
petrolera delega en el Ejecutivo la facultad de nombrar 
al director general. “Octavio Romero tiene experiencia en 
administración, ya lo mostró en la Oficialía Mayor en la 
CDMX con buenos resultados”.

Como contraste, la también senadora puso como ejemplo 
el caso del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, quien, dijo, 
resultó un economista experto con malos resultados para 
la compañía.

Romero Oropeza fue profesor de matemáticas en el 
Colegio de Ciencias y Humanidades de Tabasco, así como 
catedrático de álgebra y estadística en la Universidad 
Juárez Autónoma de Tabasco. En su carrera política destacó 
como presidente del Consejo Estatal del PRD en Tabasco y 
diputado federal por ese partido.

En la Comisión Federal de Electricidad, López Obrador, 
nombró al senador del PT Manuel Bartlett como director 
general. El morenista hizo el anuncio en una rueda de prensa 
junto con Bartlett, quien era Secretario de Gobernación en 
la elección de 1988, año de la “caída del sistema”.

López Obrador confirmó el nombramiento de Nahle como 
titular de Energía, y a Alberto Montoya como subsecretario 
de esa dependencia. 

Como subdirector de la CFE propuso a Carlos Morales Mar 
nombró a Luis Abelardo González como coordinador de 
políticas de energía renovable. Todos ellos con experiencia, 
por lo menos, cuestionable.

En su columna Jaque Mate, el periodista Sergio Sarmiento 
explica por qué las acusaciones del presidente contra las 
empresas que construyen los ductos para el transporte de 
gas al menos significarían una mentira.

“¿Por qué están detenidos los gasoductos? No ha sido 
falta de capacidad técnica o financiera de las empresas 
encargadas de construirlos. Los trabajos han sido 
frenados por grupos políticos que buscan extorsionar a los 
constructores o impulsar agendas conservadoras que se 
oponen al desarrollo económico.

Está ahí el caso del gasoducto Ramal-Tula, al que faltan 
solamente 1.6 kilómetros. La construcción, a cargo de la 
empresa canadiense ATCO, está detenida desde 2015. Un 
político hidalguense, Julio César Ángeles Mendoza, ha sido 
el principal responsable; originalmente era miembro del 
Partido Encuentro Social y después pasó a Morena. Primero 
amenazó a la empresa con detener el gasoducto si no 
contrataba a un sindicato en particular. Después interpuso 
amparos en nombre de ejidatarios, a pesar de que, como él 
mismo reconoció en una entrevista a Reforma, estos “ya 
habían recibido su pago de lo acordado”. ATCO ha acusado a 
Ángeles Mendoza de haberle pedido 60 millones de pesos 
a cambio de permitir que continuara la construcción del 
gasoducto, pero la empresa señaló que no podía entregar 
el cohecho porque la legislación canadiense castiga a 

CLAROSCURO
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los ejecutivos de su país cuando dan sobornos, incluso en 
el extranjero.

López Obrador no tendrá muchas dificultades para 
localizar a Ángeles Mendoza si quiere conversar con él: 
es legislador por Morena y secretario de la Comisión de 
Energía de la Cámara de Diputados. La responsabilidad 
seguramente se le otorgó por su eficacia para detener el 
gasoducto.

Este es uno de los siete gasoductos que no se han podido 
concluir debido a los bloqueos o amparos de grupos 
políticos. En ningún caso la responsabilidad recae sobre 
las empresas contratadas para hacer el trabajo. La 
mayoría de las veces la estrategia de quienes se oponen 
a los proyectos ha sido recurrir a amparos que permiten a 
grupos minoritarios detener inversiones aun cuando sea 
con un costo enorme para la sociedad.

El propio López Obrador ha cuestionado a los grupos que 
no han permitido concluir el gasoducto de Huexca, Morelos, 
que permitiría proveer combustible para una nueva 
termoeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad.

Un exasperado López Obrador respondió en Cuautla el 10 
de febrero a las protestas de los grupos que se oponen 
al gasoducto y la planta generadora: “Y aunque griten, 
aunque haya gritos y sombrerazos, va a ser el pueblo el 

que va a decidir sobre este asunto. Y también yo entiendo 
que hay ambientalistas auténticos, pero también hay 
intereses creados”.

Uno de los argumentos del Presidente es que la planta de 
Huexca sí hay que echarla a andar porque es de la CFE. Si 
fuera privada, al parecer, no tendría el mismo respaldo del 
gobierno. Esta posición viola el principio liberal de que la 
ley debe ser la misma para todos.

Preocupa la incertidumbre en que viven los proyectos 
productivos en nuestro país. El argumento que se ha 
utilizado para combatir el gasoducto y la termoeléctrica 
de Huexca es que generarán contaminación y afectarán 
la provisión de agua. Los estudios técnicos señalan que 
los miedos son infundados, pero eso no ha impedido que 
tribunales y grupos políticos bloqueen las inversiones. 
Si México sigue deteniendo proyectos productivos 
aunque tengan las certificaciones técnicas necesarias, 
simplemente estaremos hundiendo al país. Una economía 
sin gas y sin electricidad está condenada a la pobreza.”

Por si fuera poco, nadie que haya trabajado en el gobierno 
puede laborar en la iniciativa privada, hasta cumplir 10 
años de haber dejado el encargo. El país será de burócratas.

Dice Sarmiento: “El Presidente quiere ampliar de uno a 10 
años la veda para que los funcionarios públicos puedan 
trabajar en empresas de su ramo. La medida parece buscar 
que los especialistas ya no trabajen en el gobierno. Solo 
los políticos que no pueden conseguir un puesto en el 
sector privado tendrían responsabilidades en el gobierno”.

Y Pablo Hiriart argumenta en su columna de El Financiero: 
“Desde Palacio Nacional salieron pesadas acusaciones 
de conflictos de interés de ex funcionarios públicos, 
algunas de las cuales ya fueron desmentidas y otras son 
verdaderos absurdos.

¿Ellos hablan de conflicto de interés?

“El buen juez por su casa empieza, ha repetido con 
insistencia el presidente López Obrador, y sería muy 
saludable que tomara en serio sus palabras y atacara los 
conflictos de interés y simulaciones en el presente y en 
su equipo. Vimos un caso que debería llamar la atención 
en el gobierno, por ser una bochornosa simulación: 
Javier Jiménez Espriú, secretario de Comunicaciones y 
Transportes es dueño de un departamento en Houston que 
no declaró.

“El departamento se puso a nombre de la empresa 
Houston Relais Real Estate Inc., que él fundó en enero 
de 2016 y aparece como administrador único (Reforma). 
Antes de asumir como titular de SCT, Jiménez Espriú cedió 
la titularidad de las acciones a su hijo Javier Jiménez 
Gutiérrez, quien ahora funge como administrador único de 
la empresa.

“Es decir: Jiménez Espriú creó una empresa fantasma en 
Estados Unidos y se puso como administrador único de esa 
compañía que tiene una sola propiedad: el departamento 
en Houston.

“¿Para qué una empresa fantasma? 
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“Para pagar menos impuestos en Texas.

“¿Por qué la puso a nombre de su hijo?
 
“Porque él iba a entrar al gobierno de López Obrador donde 
poseer un departamento en Estados Unidos es mal visto pues 
tienen que aparentar ser pobres, casi franciscanos, y renegar 
de los bienes materiales.

“Pura simulación, pues.

“Otro caso de conflicto de interés: el presidente del PT –partido 
gobernante junto con Morena– maneja 75 estancias infantiles 
en 18 estados.

“Para este año recibirá un presupuesto de 500 millones de 
pesos de parte de la Secretaría de Educación Pública (como 
documentó Rubén Cortés en su Canela Fina).

“Es decir, mientras se quita el presupuesto a las estancias 
infantiles, a las del PT le aumentan el presupuesto en 200 
millones respecto al año pasado.

“¿No ve ahí ningún conflicto de interés el gobierno del PT-
Morena?

“Se autoasignan 500 millones de pesos para estancias 
infantiles, algunas de ellas inexistentes (como la de 
Atlatlahuacan, Morelos, que es un terreno baldío, sin niños).

“Por esa estancia que no da servicio a ningún niño recibieron 30 
millones de pesos.

“Treinta millones por una estafa.

“Y le cierran la llave a las estancias que sí funcionan.

“Más conflictos de interés aquí y ahora, en la cuarta 
transformación: Para integrarse a la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, contrapeso del Poder Ejecutivo, el Presidente 
propuso a Yasmín Esquivel Mossa, esposa del constructor 
favorito del mandatario, José María Riobóo.

“Riobóo convenció a López Obrador de que el Nuevo Aeropuerto 
Internacional de Texcoco era inviable, sin decir que él había 
perdido el concurso para hacer la ingeniería de las pistas.
“En ese entonces Riobóo pensaba que el aeropuerto en Texcoco 

era tan buena idea que quería participar en su construcción. Y 
ganar dinero, se entiende.

“¿Qué va a hacer la ministra Esquivel Mossa cuando se lleven a 
la Suprema Corte casos del Nuevo Aeropuerto?

“El conflicto de interés es evidente.

“Las otras dos personas propuestas para integrar ese poder 
“autónomo” son:
“Loretta Ortiz Ahlf, ex activista de Morena, promotora de los 
fallidos Foros de Pacificación que tenían por objetivo dar 
respaldo social a una amnistía a criminales.

“¿De qué lado va a estar la ministra Ortiz Ahlf? ¿Del lado de la 
ley que ella combatía como activista de Morena, o del lado de 
los criminales que pretendía amnistiar?

“Y Celia Maya García, fundadora de Morena, ex candidata de ese 
partido al Senado por el estado de Querétaro en las recientes 
elecciones.

“¿Ella va a ser contrapeso del Ejecutivo que encabeza el que la 
hizo candidata a gobernadora, a senadora, y ahora la propone 
para un asiento en la Suprema Corte?

“¿Quieren ver conflictos de interés? Ahí hay algunos, y son 
suyos, no “presuntos del pasado”.

“Falta espacio para ocuparnos de los fiscales carnales en lucha 
contra la corrupción y delitos electorales.

“Excelente persona el fiscal electoral, documentado y justo. 
Pero desde el primer día de este sexenio tiene un jefe: Andrés 
Manuel López Obrador.

“Sí, hay conflictos de interés.

“También hay simulaciones ofensivas.
“Lo vemos aquí y ahora.

“Existen en este gobierno.

“Pero es mejor buscar en “el pasado”, aunque no sea verdad”.

Lamentable, y el presidente sigue sin tomar posesión y sin 
hablar con la verdad.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C



Semanario de Información y Análisis Político 21

OPINIÓN

Índice de Ciudades 
Sostenibles 2018

Hace unos días, Citibanamex presentó los resultados 
del Índice de Ciudades Sostenibles 2018, el cual mide 
el avance de las zonas metropolitanas del país hacia 

el cumplimiento de las metas planteadas por los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible (ODS), de la Agenda 2030 de la 
Organización de las Naciones Unidas.

Este índice, elaborado en conjunto con el Centro de 
Investigación y Docencia Económicas (CIDE), el Centro Mario 
Molina (CMM) y el Instituto Mexicano para la Competitividad 
(IMCO), se mide desde 2013 considerando 56 zonas 
metropolitanas del país e integra información de indicadores 
sociales, económicos y ambientales relacionados con los 
ODS de la ONU.

De esta forma, el índice está compuesto por un índice 
general de cumplimiento y 17 subíndices los cuales 
son fin de la pobreza; hambre cero; salud y bienestar; 
educación de calidad; igualdad de género; agua limpia y 
saneamiento; energía asequible y no contaminante; trabajo 
decente y crecimiento económico; industria, innovación e 
infraestructura; reducción de las desigualdades; ciudades 
y comunidades sostenibles; producción y consumo 
responsable; acción por el clima; vida de ecosistemas 
terrestres; paz, justicia e instituciones sólidas; y, alianzas 
para lograr los objetivos.

En primer término se observó que las zonas metropolitanas 
analizadas obtuvieron un promedio de 49.48 puntos sobre 
100 en el índice general de cumplimiento, es decir que 
México se encuentra a la mitad en el cumplimiento de los 
ODS, planteados para ser alcanzados en los siguientes 11 
años.

De acuerdo con el Índice, las zonas metropolitanas que 
obtuvieron los puntajes más altos en el índice general fueron 
Guadalajara con 58.31, Aguascalientes  con 57.92 y el Valle 
de México con 57.19. En cambio, los puntajes más bajos los 
obtuvieron Tehuantepec que llegó a 39.74, Acapulco 37.87 y 
Tecomán 37.71. 

En términos generales, se observó que los mejores 
resultados se presentaron en las zonas ubicadas en el norte 
y centro del país; mientras que las zonas del oriente y sureste 
del país obtuvieron los resultados menos favorables.

Con respecto a los subíndices, se observaron resultados muy 
variados. A nivel nacional se observó que el mejor puntaje 

se obtuvo en el rubro de alianzas para lograr los objetivos, 
logrando 70.12 puntos, mientras que el rubro más bajo fue el 
de reducción de las desigualdades, con un avance de 34.09.

A nivel nacional el subíndice de fin de la pobreza tuvo un 
promedio de 61.10, no obstante, zonas metropolitanas como 
la de Monclova-Frontera alcanzaron un nivel de 90.19, al 
tiempo que Tehuacán llegó sólo a 20.27.

En el caso de hambre cero el país ha cumplido en promedio 
con 49.26 de este objetivo, pero se observa que Monterrey 
lleva un 83.27 de avance, mientras que Acapulco sólo tiene 
un 2.58. Un caso igualmente dramático se observa en el 
subíndice de vida de ecosistemas terrestres, en el que a 
nivel nacional se tiene un puntaje de 34.89, al tiempo que 
Cuernavaca alcanza los 96.37 puntos, pero Tijuana cero. 

Con respecto al acceso a agua limpia y saneamiento, Puerto 
Vallarta llegó a un puntaje de 90.07, mientras que el Valle de 
México sólo 28.95. A nivel nacional este indicador tiene un 
puntaje de 56.48.

En términos educativos, el país alcanzó un puntaje promedio 
de 42.96, con la calificación más alta obtenida en la zona 
Colima-Villa de Álvarez y la más baja en Zamora-Jacona con 
7.68.

Los resultados de este índice son por demás relevantes. 
Por una parte pone en relevancia el importante nivel de 
desigualdad imperante en el país, no sólo en términos de 
desarrollo económico, sino de procesos de planeación, 
políticas públicas utilizadas y eficiencia de los gobiernos 
locales para atender sus problemáticas.

Por otro lado, muestra la importancia que tiene lo local 
en el planteamiento de soluciones para los grandes 
problemas nacionales. Si bien la desigualdad económica es 
un problema generalizado del país, las causas que generan 
esta desigualdad en las diferentes zonas metropolitanas 
son por demás diversas y requieren de políticas focalizadas. 
Lo mismo puede decirse del resto de los indicadores. 

En este sentido, es importante tener cada vez una mayor 
participación y coordinación de los principales actores 
locales, públicos y privados, en el planteamiento de las 
políticas públicas orientadas al desarrollo económico 
sostenible.

Por  Enrique De la Madrid Cordero
Ex secretario de Turismo
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BITÁCORA

PRItanic
El pasado 1 de julio, el Partido Revolucionario 

Institucional se estrelló con un iceberg. Puede que 
sus militantes aún no lo sepan, pero el PRI se está 

hundiendo irremediablemente.

Es sólo cuestión de tiempo antes de que unos comiencen 
a correr despavoridos hacia los botes salvavidas y otros 
se digan resignados a su suerte y se sienten a tomar 
un brandy o toquen los violines mientras las aguas 
comienzan a envolverlos.

Lo irónico es que esto ocurre mientras el partido se 
prepara para festejar los 90 años de su fundación, ocasión 
en la que renovarán la dirigencia y elegirán a quien será 
el duodécimo líder nacional en ocho años. Quizá Ivonne 
Ortega, Alejandro Moreno o José Narro.

Es verdad que el PRI ya había pasado por la traumática 
experiencia de ser expulsado de la Presidencia de la 
República y, quizá por eso, algunos crean que puede 
resurgir de este golpe.

Sin embargo, hasta las múltiples vidas de los gatos 
se agotan. Aquella vez, en 2000, los priistas pudieron 
atrincherarse en las gubernaturas de los estados, desde 
donde se reorganizaron para lanzar un exitoso asalto 
sobre Los Pinos en 2012.

En esta etapa, para su desgracia, se enfrentan a un 
Presidente que quiere acumular tanto poder hasta dejar 
a sus opositores sin aire. Andrés Manuel López Obrador 
no dará al PRI el espacio que le dieron los presidentes 
surgidos del PAN, especialmente Vicente Fox, quien, 
pudiendo haber dado la puntilla al tricolor, no lo hizo.

Los priistas tienen la suerte de que este año y el siguiente 
ninguna de las 12 gubernaturas que detentan estará en 
juego en las urnas. Las dos que se disputarán este año 
–Baja California y Puebla– tienen como posible víctima al 
PAN, que corre el riesgo de perderlas ante Morena.

Pero dentro de dos años, en 2021, el PRI verá disputado 
su poder, de golpe, en siete de esos estados: Colima, 
Campeche, Sonora, Zacatecas, Guerrero, Tlaxcala y San 
Luis Potosí. Y en 2022 en otros tres: Sinaloa, Hidalgo y 
Oaxaca. La ausencia de retos electores en 2019 y 2020 
tal vez hagan pensar a algunos priistas que no todo está 
perdido y que hay futuro para el partido.

En el pasado, la flexibilidad ideológica del PRI le ayudaba 
a dominar la escena política desde el centro, pero en los 
tiempos de polarización que vivimos eso parece más una 
desventaja.

Además, López Obrador le ha arrebatado las 
banderas populistas, mientras que sus postulados de 

responsabilidad fiscal y apertura económica lucen mejor 
en manos de lo que queda del PAN.

A estas alturas de 1929 se acababa de publicar un 
desplegado con la convocatoria para crear un partido 
político que sumara a las distintas facciones que salieron 
victoriosas de la Revolución Mexicana. Ese partido, el 
Nacional Revolucionario (PNR), se formó durante una 
convención en Querétaro, entre finales de febrero y 
principios de marzo de ese año.

El 17 de noviembre de 1929, el PNR fue por primera vez 
a las urnas, en una elección presidencial extraordinaria, 
llevando como candidato a Pascual Ortiz Rubio, para 
completar el sexenio que hubiera correspondido al 
asesinado Álvaro Obregón.

Ese primer Presidente electo de la era PNR-PRM-PRI 
estaba marcado por el Maximato de Plutarco Elías Calles, 
el caudillo sonorense que había conducido de cabo a rabo 
la gestación del partido.

Ya con Lázaro Cárdenas en el poder, las características 
del régimen revolucionario mutaron y se creó una 
Presidencia imperial –sin la tutela de exmandatario 
alguno–, en la que el Ejecutivo en turno concentraba el 
mando y lo perdía totalmente en el momento en que se lo 
cedía a su sucesor.

Curiosamente, el aniversario 90 del PRI, que se 
verificará en menos de un mes, coincide con una era 
de concentración de poder que mucho recuerda al 
callismo, pero protagonizada por otra fuerza política: el 
Movimiento Regeneración Nacional.

Igual que el PNR, Morena nació por el impulso de un 
caudillo, a quien muchos no le creen que no busca 
reelegirse. Quizá habría que dar por buena la promesa de 
López Obrador de que no será Presidente más allá del 30 
de septiembre de 2024.

Lo que no se ha visto, a lo mejor, es que quien lo suceda 
probablemente será alguien de su hechura política. Si se 
le dan las cosas al tabasqueño, el Ejecutivo entregará la 
banda presidencial a quien él haya escogido, algo que no 
sucede desde 1988.

Ese año, Miguel de la Madrid se la entregó a Carlos Salinas 
de Gortari, sin duda su favorito en la carrera presidencial. 
Pero a partir de ese día, De la Madrid no tuvo influencia en 
Los Pinos, pues esas eran las reglas del sistema político.
Como se ven las cosas hoy –aunque es innegable que 
puedan cambiar, pues la política es caprichosa–, el 
sucesor o sucesora que López Obrador haya escogido 
gobernará a su sombra, muy de la manera en que Yeidckol 
Polevnsky es hoy sólo la dirigente formal de Morena.

Por Pascal Beltrán del Río 
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Aprueban en comisión 
fortalecer la vigilancia 

de auditorías
Especial / La Revista 

CONGRESO

Los diputados integrantes 
de la comisión de Puntos 
Constitucionales y 

Gobernación aprobaron por 
unanimidad la iniciativa para 
reformar la Ley de Gobierno del 
Poder Legislativo, su Reglamento, 
la Ley de Fiscalización de la 
Cuenta Pública y el Reglamento 
Interior de la Unidad de Vigilancia 
y Evaluación de la Auditoría 
Superior del Estado (ASEY), para 
un mejor análisis y constancia 
de las auditorías realizadas a los 
sujetos obligados.

Alejandro Cuevas Mena (PRD), 
impulsor de la propuesta junto 
con Warnel May Escobar (PRI), 
reconoció la voluntad de los 
diputados para enriquecer esta 
iniciativa, en particular del PAN, 
Movimiento Ciudadano y el PRI, 
porque lo que se busca es regresar 
atribuciones a esta soberanía y a 
los órganos de control.

Como es el caso, agregó, que las 
convocatorias, multas y auditorías 
de la Unidad sean aprobadas 
por la Comisión de Vigilancia de 
la Cuenta Pública, Transparencia y Anticorrupción, para 
vigilar más de cerca a la ASEY.

En el mismo sentido, Rosa Díaz Lizama (PAN) destacó 
que se garantiza que la ASEY y su Unidad de Vigilancia 
y Evaluación puedan cumplir con sus obligaciones sin 
rebasar la autonomía de los municipios, además de existir 
transparencia total en los organismos.

Así mismo, el presidente de la Junta de Gobierno del 
Congreso local, Felipe Cervera Hernández (PRI) también 
celebró los trabajos previos para contar con este producto 
legislativo, para que los diferentes puntos de vista 
encuadren en los objetivos jurídicos, enmarcados en cada 
propuesta de los diputados.

Previamente, la presidenta del cuerpo colegiado, Karla 
Franco Blanco (PRI) informó que se realizaron dos 

reuniones de trabajo para atender este tema, donde se 
presentaron observaciones y propuestas por escrito y 
de manera verbal, que están plasmadas en el dictamen 
mencionado.

En su turno, Miguel Candila Noh (Morena) presentó 
una propuesta para agregar el artículo 11 bis a la Ley de 
Fiscalización de la Cuenta Pública para que cualquier 
diputado pueda solicitar una auditoría, a través de la 
comisión permanente de Vigilancia de la Cuenta Pública, a 
los ayuntamientos y organismos públicos.

Después de la discusión del tema, Díaz Lizama propuso que 
se trabaje en una iniciativa que proponga esta facultad, 
pero dentro de la Constitución Política del Estado para 
que no exista omisión, antes de establecerla en una ley 
secundaria, que fue secundada por Cervera Hernández, 
Silvia López Escoffié (MC) y el mismo Candila Noh.
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El alcalde Renán Barrera Concha 
encabeza el trabajo municipal 
enfocado a la seguridad y 

bienestar de las mujeres víctimas 
de violencia, con acciones que 
permiten brindarles cada vez mejores 
condiciones tanto a ellas como a sus 
hijos.

En ese contexto, el Concejal visitó 
el Centro de Atención Especializado 
para Mujeres, sus hijas e hijos 
(CAREM) donde entregó formalmente 
las obras de ampliación realizadas 
en el lugar, en las que se invirtieron 
$4.648,331.

El CAREM, refugio para quienes 
padecen violencia extrema, brinda 
a las mujeres y a sus hijos servicios 
especializados, integrales, que 
garantizan su seguridad y los 
cuidados que requieren mientras 
permanecen ahí.

Acompañado de la directora del 
Instituto de la Mujer, Fabiola García 
Magaña, el primer edil  refrendó 
su compromiso con las mujeres, 
especialmente con quienes viven 
una situación de violencia o violencia 
extrema.

—Seguiremos trabajando en acciones 
que les garantice, además del apoyo 
incondicional, una mejor calidad de 
vida —expresó.

—Nuestra prioridad como gobierno 
sensible es brindarles apoyos cada 
vez más eficientes, que les permitan 
recuperarse del abuso sufrido y 
proporcionarles seguridad el tiempo 
que sea necesario en las instalaciones 
del CAREM — aseveró.

AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Mujeres víctimas de violencia 
cuentan ya con un refugio 

seguro y confortable
Especial / La Revista 

El Alcalde de Mérida, encabeza nuevas acciones para fortalecer 
los servicios en el Centro de Atención Especializados para Mujeres, 
sus hijas e hijos (CAREM),  donde entregó formalmente las obras de 

ampliación realizadas en el lugar, en las que se invirtieron $4.648,331.

El alcalde Renán Barrera Concha entrega 
obras de ampliación y mejoramiento del 

refugio para mujeres víctimas de violencia
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Cabe mencionar que estos espacios, 
además de abonar al fortalecimiento 
de las mujeres,  son sitios 
confidenciales, seguros y gratuitos 
donde las afectadas reciben además 
de alojamiento y alimentos, servicios 
de carácter psicológico, educativo, 
médico, legal y de trabajo.

Renán Barrera aseveró que el 
Ayuntamiento de Mérida, mediante 
el Instituto de la Mujer, mantiene 
y fortalece las acciones para la 
seguridad, cuidado y empoderamiento 
de las mujeres.

Durante la visita al refugio, el 
Alcalde recorrió las instalaciones 
y constató los trabajos realizados, 
que consistieron en la construcción 
de áreas para psicología y masajes, 
ludoteca y consultorio con baño; 
también se rehabilitó el área de 
dormitorios, que pasaron de 7 a 14, 
todos con cuarto de baño.

Igualmente  se construyó  un área 
de gimnasio al aire libre, donde se 
instalaron seis ejercitadores, velarias 
para dar sombra, juegos infantiles y 
andadores de acceso.

—El mejoramiento permitirá ofrecer 
más y mejores espacios para la 
recuperación y seguridad de las 
mujeres que sufren casos de violencia 
extrema —subrayó Barrera Concha—. 
Nuestra intención es que las familias 
que tengan que permanecer aquí 
cuenten con un entorno agradable.

Los nuevos espacios tienen además, 
consultorios de atención médica 
y trabajo social y dos áreas  de 
emprendimiento económico, donde 
las mujeres reciben capacitación para 
iniciar sus propios negocios para salir 
adelante con sus hijos.

Actualmente, el albergue atiende a 8 
mujeres con sus hijos e hijas.

En la visita al CAREM también 
acompañaron al alcalde el director de 
Obras Públicas, David Loría Magdub; 
la jefa de Servicios Especializados 
en Atención a la Violencia hacia las 
Mujeres del Instituto de la Mujer, Ema 
Vela Cano y la coordinadora General 
del Refugio especializado para 
mujeres, Mariel Domínguez Lara.

El CAREM, refugio para quienes padecen violencia extrema, brinda 
a las mujeres y a sus hijos servicios especializados e integrales. 

“Nuestra prioridad como gobierno sensible es brindarles apoyos cada 
vez más eficientes, que les permitan recuperarse del abuso sufrido 
y proporcionarles seguridad el tiempo que sea necesario en estas 

instalaciones del CAREM”.
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Diálogo y participación ciudadana
es la apuesta del gobernador Vila Dosal

Al instalar el Consejo de 
Planeación y Evaluación de 
Yucatán (Copledey), Mauricio 

Vila Dosal afirmó que la participación 
ciudadana será eje fundamental de 
su gestión: trabajaremos bajo un 
esquema en el que la administración 
estatal refleje en sus políticas públicas 
las demandas de la comunidad para 
atenderlas de manera eficaz.

El titular del Poder Ejecutivo en 
la entidad indicó que su gobierno 
continuará utilizando mecanismos 
que garantizan un papel activo de la 

sociedad en la toma de decisiones, 
como el Consejo Consultivo del 
Presupuesto y Ejercicio del Gasto 
Público, el cual ya ha demostrado ser 
exitoso.

En presencia de la directora del 
área de Reducción de la Pobreza 
y Competitividad Productiva del 
Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD), Cynthia 
Valdés Galicia, reiteró que la mejor 
forma de conocer de primera mano 
las necesidades de la ciudadanía 
es mediante el diálogo, a fin de 

Especial / La Revista 

En presencia de la directora del área de Reducción de la Pobreza 
y Competitividad Productiva del Programa de las Naciones Unidas 

para el Desarrollo (PNUD), Cynthia Valdés Galicia, el gobernador Vila 
Dosal reiteró que la mejor forma de conocer de primera mano las 

necesidades de la ciudadanía es mediante el diálogo.
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que las autoridades y la población 
yucateca sumen esfuerzos.

“Yucatán afronta retos muy 
importantes, nos enfrentamos a 
un escenario inédito en materia 
presupuestal, a lo que se le suman 
prioridades que reclaman atención 
urgente y que no podemos seguir 
postergando, como lo son el acceso 
a servicios de salud, vivienda, 
educación, cuidado al medio ambiente 
y por supuesto, el combate a la 
pobreza, entre otros”, agregó.

“Es momento de sumar y unirnos 
en lo que de verdad queremos 
como yucatecos para transformar 
el Yucatán que todos anhelamos. 
Hacer a un lado los intereses 
personales y políticos, para poner 
adelante los del estado”, manifestó 
ante el coordinador de Finanzas 
Públicas del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO), Manuel 
Guadarrama Herrera, y del presidente 
del Consejo Coordinador Empresarial 
local, Juan Manuel Ponce Díaz.

Asimismo, Vila Dosal y Valdés Galicia 
firmaron una carta de intención que 
permitirá al PNUD ser observador en 
el proceso de incorporación al Plan 
Estatal de Desarrollo (PED) de los 
objetivos de Desarrollo Sostenible 
establecidos en la Agenda 2030 de 
las Naciones Unidas. De esta forma, 
las y los yucatecos tendrán la certeza 
de que sus voces serán tomadas en 
cuenta.

Con respecto al Copledey, se informó 
que está constituido por delegadas 
y delegados de todos los sectores 
gubernamentales, desde los Poderes 
Legislativo y Judicial hasta los 106 
ayuntamientos, y que se apoyará 
de foros de consulta que se están 
llevando a cabo en todas las regiones 
del territorio.

En ese sentido, Vila Dosal subrayó que 
la meta es que el PED conjunte el mayor 
número de opiniones y propuestas, 
para ello vamos a escuchar a la 
sociedad. La recopilación de los 
trabajos recaerá en 18 órganos del 

Copledey que cubrirán la totalidad del 
estado, aseveró frente al secretario 
Técnico de Planeación y Evaluación, 
Rafael Hernández Kotasek.

En su intervención, Valdés Galicia 
señaló que la instalación del Consejo 
significa un paso fundamental para 
Yucatán y demuestra el compromiso 
de la administración con el desarrollo 
sostenible. También reconoció el gran 
avance en la materia y el interés de 
esta gestión por impulsar marcos 
e instrumentos de planeación que 
contribuyan al cumplimiento de los 
objetivos de la Agenda 2030.

A su vez, Guadarrama Herrera resaltó 
la trascendencia de acciones que 
como promuevan la construcción de 
alianzas para el bien común y que 
impacten positivamente en la vida de 
la población. “Yucatán se perfila como 
una entidad federativa con un Estado 
de Derecho sólido y un gobierno con 
una buena gestión”, enfatizó.

El titular del Ejecutivo estatal afirmó que la participación ciudadana será eje fundamental de su 
gestión tras instalar el Consejo de Planeación y Evaluación de Yucatán (Copledey).
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La gestión de proyectos de 
inversión en el renglón eléctrico 
por más de 675 millones de 

pesos, además de otros relacionados 
con la producción de gas natural, 
el sector turístico, hotelero, de 
proveeduría y servicios logísticos, 
entre otros, informó el gobernador 
Alejandro Moreno Cárdenas.

El titular del Ejecutivo agregó que 
él está concentrado en trabajar y 
redoblar los esfuerzos para traer 
más inversiones que permitan 
consolidar el crecimiento económico 
del estado, pues a pesar de que 
tuvo un repunte histórico del 4.3 por 
ciento, la afectación que originó la 
crisis petrolera de 2015, aún no está 
resuelta.

Reconoció que el crecimiento obtenido 
de acuerdo a reportes del Inegi, no 
se logró en un día con una varita 

mágica, sino que es resultado de un 
compendio de buenas prácticas que 
propician el auge como la inversión, 
la construcción de infraestructura, 
los altos índices de seguridad pública, 
la paz social y el Estado de Derecho.

Subrayó que para mantener ese 
ritmo de crecimiento se trabaja en 
la implementación de un programa 
de actividades que va encaminado a 
consolidar el desarrollo de sectores 
claves como el energético, turístico, 
industrial y agroalimentario.

En ese sentido, confirmó que en el 
mes de marzo se llevará a cabo el 
congreso Shallow & Deepwater, 
enfocado a propiciar nuevas 
oportunidades de negocios en el 
sector energético y fortalecer la 
formación de estudiantes como 
capital humano.

Moreno Cárdenas anuncia 
inversión de 675 mdp en proyectos 
de sectores energético y turístico

Como parte de la 
gestión permanente 

que realiza ante 
el gobierno 

federal para que 
Campeche reciba 
mayores apoyos, 

el gobernador 
Alejandro Moreno 

Cárdenas se reunió 
con el director 
general de la 

Comisión Federal de 
Electricidad (CFE), 

Manuel Bartlett 
Díaz.

GOBIERNO DE CAMPECHE
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Agregó que adicionalmente promueve 
la llegada de más inversiones en el 
ramo de energías limpias, por lo que 
en pasado encuentro con el director de 
la CFE, Manuel Bartlett Díaz, gestionó 
proyectos por más de 675 millones 
de pesos, hizo planteamientos claros 
en el tema de las tarifas eléctricas 
domiciliarias y presentó proyectos 
relacionados con la producción de 
gas natural y la consolidación de 
los puertos de Seybaplaya y Carmen 
para generar crecimiento en el sector 
industrial.

Al hablar sobre la industria sin 
chimeneas, Moreno Cárdenas afirmó 
que próximamente llegará una 
misión de inversionistas europeos 
interesados en hacer negocios en 
el sector hotelero, de proveeduría y 
servicios logísticos, como resultado 
de los encuentros que sostuvo con 
empresarios ibéricos, italianos 
y franceses en el marco de la 
participación de Campeche en la 
Casa de México en España y la Feria 
Internacional de Turismo.

Dijo que Campeche se consolida como 
una potencia nacional en el sector, al 
fortalecer sus ventajas con las obras 
de modernización que próximamente 
serán inauguradas y el ambiente que 
se vive de seguridad, paz y armonía 
social.

En el tema de cruceros turísticos 
precisó que la empresa que llegaría 
a la entidad en enero ha sufrido 
retrasos, ya que fue vendida a 
otros inversionistas, pero se han 
comprometido a venir a Campeche a 
comunicar la situación y reiterar su 
determinación de arribar aquí.

Agregó que, en tanto, se sigue 
trabajando con las otras compañías 
para que en el segundo semestre del 
año lleguen a la entidad, como está 
previsto.

“A Campeche le estamos cumpliendo; 
estamos concentrados en la gestión 
y trabajando para seguir generando 
oportunidades, crecimiento y 

desarrollo. Hoy cada una de las obras 
que inauguramos, que ponemos 
en marcha, cada proyecto que se 
cristaliza y realiza es una respuesta 
más a los señalamientos que nos han 
hecho quienes le apostaban a que al 
estado no le fuera bien”, puntualizó.

De igual forma, el Mandatario 
estatal hizo un llamado a resolver el 
conflicto laboral en el Ayuntamiento 
de Campeche a través del diálogo, 
el consenso, el acuerdo y el respeto 
a los derechos de los trabajadores 
para construir un ambiente de paz y 
armonía que garantice la atención a 
la ciudadanía.

“Desde el Gobierno del Estado somos 
muy respetuosos de los hechos, pero 
estamos atentos para respaldar 
y apoyar a los 11 municipios en 
el marco de sus competencias y 
responsabilidades, pues queremos 
que les vaya bien a los municipios, 
que no haya afectaciones a los 
ciudadanos, pero tampoco a los 
trabajadores”, precisó.

Finalmente, indicó que la 
convocatoria es que se privilegie 
el diálogo, el consenso, el acuerdo, 
la responsabilidad y el trabajo 
permanente, porque las posiciones 
intransigentes no ayudan a la 
resolución.

El titular del Ejecutivo 
refrendó su compromiso 

de trabajar y redoblar 
los esfuerzos para traer 

más inversiones que 
permitan consolidar el 
crecimiento económico 

del estado.
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En la gestión del gobernador, Carlos Joaquín se han 
emprendido diversas acciones para combatir la 
pobreza y apoyar a las mujeres en las comunidades 

rurales, que pasan muchas horas en la cocina frente a 
fogones que despiden humo.

  Una de esas acciones es el reparto de estufas ecológicas, 
que son parte del programa “Cambiemos juntos tu 
comunidad”, a cargo del despacho de la Secretaría de 
Desarrollo Social y con la cual se reduce el 60 por ciento 
del consumo de leña y hasta el 98 por ciento de agentes 
contaminantes para las personas.

Maribel Kau Acevedo mira de reojo y sonríe. Observa cada 
detalle y expresa: “Trae un comal, puedo tortear y cocinar 
al mismo tiempo. ¡Y también se va el humo para afuera!”

Se refiere a la estufa ecológica que obtuvo como beneficiaria 
del programa “Cambiemos juntos tu comunidad”, que 
tiene como objetivo contribuir a disminuir la desigualdad 
en el medio rural, profundizada por el abandono en que 
estuvieron en gobiernos anteriores.

“Antes, cocinaba en un fogón en el suelo. Durante muchos 
años, usé mucha leña que prendía con papel y plásticos, 
pero el humo se quedaba dentro de la casa. Ahora, con esta 
estufa, me siento más cómoda y ya no salen mis lágrimas 
por el humo”, explica con una sonrisa en el rostro.

“Es un apoyo para hacer mi comida. Además, gasto menos 
leña”, dice con entusiasmo la ama de casa de la colonia 
Emiliano Zapata Dos, en Felipe Carrillo Puerto.

Teófila Canul Dzib, también de la colonia Emiliano Zapata, 
comentó que ella vende antojitos y a diario cocinaba en 
una “candela”, pero eso le hacía daño por tanto humo. 
“Ahora podré ahorrar leña y dinero, porque ya no tendré 
que comprar tanto”, detalló.

Al igual que las señoras Maribel y Teófila, el programa 
“Cambiemos juntos tu comunidad”, que impulsa el 
gobernador Carlos Joaquín, beneficia a más de mil 430 
amas de casa de las comunidades de José María Morelos 
Huay Max, Sacalaca, X-Cabil y X-Querol; y las de Felipe 
Carrillo Puerto Filomeno Mata, Santa Rosa Segundo, 
Tepich, Tihosuco, Tabi, Yodzonot Nuevo, San Andrés y 
Reforma Agraria.

En Bacalar, se atendieron a Buena Esperanza, San Isidro 
La Laguna, Limones, Blanca Flor, Andrés Quintana Roo y 
Maya Balam; y, en Othón P. Blanco, se entregaron estufas 

ecológicas en Caobas, Ucum, Huay-Pix, Pucté, Cacao, 
Álvaro Obregón, Nicolás Bravo y Chetumal.

En la administración de Carlos Joaquín, se han entregado 
más de mil 400 estufas para igual número de familias. La 
meta es dotar de estos apoyos a seis mil 156 familias que 
habitan en zonas urbanas y rurales con mayor carencia.

Rocío Moreno Mendoza, encargada del despacho de 
la SEDESO en Quintana Roo, explicó que las estufas 
ecológicas reducen en más del 60 por ciento el consumo 
de leña y hasta el 98 por ciento de agentes contaminantes 
para las personas.

Están diseñadas para impedir la fuga de humo y de 
calor hacia el interior de las viviendas, previniendo así 
afectaciones a la salud, especialmente en adultos mayores 
y niños.

Este programa impacta, de manera directa, en la carencia 
de servicios básicos en la vivienda y contribuye a disminuir 
la desigualdad entre las familias que viven en comunidades 
y las que lo hacen en ciudades.

Apoya Carlos Joaquín con estufas 
ecológicas a mujeres quintanarroenses
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ALGO MÁS QUE PALABRAS

En lo que anhelamos ser, está el futuro; algo que es nuestro, 
de uno mismo, más interior que exterior, que pende en gran 
parte de la familia, de nuestra capacidad de hacer linaje, 

lo que requiere un verdadero diálogo entre todos nosotros, 
porque sin el otro tampoco hay porvenir para mí, de ahí la 
responsabilidad que pesa sobre cada cual, en la cimentación 
de ese horizonte armónico que todos nos merecemos por 
dignidad humana. En consecuencia, personalmente también 
pienso, como ya en su tiempo lo hacía el inolvidable escritor 
colombiano Gabriel García Márquez, que jamás es demasiado 
tarde para elevar una utopía que nos permita compartir la tierra, 
y así poder hermanarnos. Hemos de obligarnos a ello. Hay que 
unirse para hacer mundo, pero también para trabajar juntos, y 
acometer grandes sueños sabiendo estar despierto.

Es cierto que, en ocasiones, la realidad no acompaña, pero la 
esperanza del cambio es posible, a pesar de que un estudio 
reciente sobre “Perspectivas sociales y del empleo en el mundo: 
Tendencias 2019”, nos indique que durante el año pasado “la 
mayoría” de los 3300 millones de personas ocupadas carecían 
de la suficiente “seguridad económica, bienestar material e 
igualdad de oportunidades”, y además añade, que los progresos 
en la disminución de desempleo a nivel mundial no evidencian 
“una mejora de la calidad del trabajo”. Sea como fuere, son estos 
actuales déficits sociales, como el de trabajo decente y digno, 
sobre el que hay que actuar de manera global, puesto que la 
velocidad de reproducción de las desigualdades es un mal que 
nos inunda. Por desgracia, de cumplirse los pronósticos de la 
Organización Internacional del Trabajo (OIT), el incremento de la 
población activa hará que aumente el número de desempleados 
a un ritmo de un millón de personas por año, llegando a los 174 
millones de desocupados el año 2020. 

Por eso, es importante ese espíritu utópico que reivindico de 
manera consciente, al ser principio de toda mejora, que nos sirve 
para caminar y cuando menos para diseñar un futuro mejor. No 
le cortemos las alas a nadie, y máxime la de aquellas gentes 
que luchan por el cumplimiento de los derechos humanos, 
que batallan contra el cambio climático, que apuestan por la 
igualdad de género, por defender a los migrantes y refugiados. 
Llegado a este punto, tengo que reconocer que me gustan las 
mareas humanas activas, son mi debilidad; esa ciudadanía 
que construye puentes, que derriba muros, que integra la 
diversidad, que promueve la cultura del encuentro, que 
instruye y educa desde su ejemplaridad de quehaceres en 
el perdón y la reconciliación, en el sentido de la justicia, en el 
rechazo a la violencia, en el valor de unidad y unión universal. 
A veces de estos sueños surgen grandes oportunidades, y la 
misión que parecía casi imposible, se torna viable y hasta real, 
pues es la apertura de esas puertas pequeñas las que nos 

engrandecen y nos dan satisfacciones. Se me ocurre pensar en 
esas batalladoras mujeres de todo el mundo, que  poco a poco 
están haciendo de la desigualdad de género en la música, un 
problema cada vez más evidente. Algo que se ha presenciado 
en grandes eventos como los Premios Grammy de 2019, donde 
hubo una alta representación femenina y algunas artistas 
hablaron públicamente sobre la problemática.

La misma utopía de los derechos humanos, que tiene en Europa 
su verdadero hogar, también en este continente europeísta los 
hemos degradado, cuando no ignorado, hasta límites extremos. 
Sólo hay que ver el trato que reciben algunos migrantes o el 
mercadeo de vidas humanas que a diario se producen en un 
orbe tan conflictivo como el presente, en parte por no avivar ese 
espíritu racional y moral, como valor esencial y bien supremo. 
Quizás, hoy más que nunca, estamos invitados a repetir este 
pulso creativo y natural de San Francisco de Asís: “Señor, 
haznos artífices de paz; donde domina el odio, que nosotros 
proclamemos el amor; donde hay ofensas, que nosotros 
ofrezcamos el perdón; donde abunda la discordia, que nosotros 
construyamos la paz”. Precisamente, es esta quietud utópica, la 
que debe instarnos a desarmarnos, a ofrecer el corazón, pues si 
el pan de cada día es vital o el mismo aire es necesario para vivir, 
también hemos de poner voluntad en impulsar el entendimiento 
entre semejantes. No habrá acuerdo sin firmeza, ni rectitud sin 
compasión, pero tampoco habrá conciliación sin acción poética 
o sin reacción soñadora.

LA UTOPÍA ES EL UMBRAL 
DE TODA MEJORA 

De cumplirse los pronósticos de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), el incremento de la población activa hará que aumente 
el número de desempleados a un ritmo de un millón de personas por 

año, llegando a los 174 millones de desocupados el año 2020. 

“Hay que unirse para hacer mundo, pero también para trabajar 
juntos, y acometer grandes sueños sabiendo estar despierto”. 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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MISCELANEA  POLÍTICA 

La diputada Cecilia Patrón presentó en el Congreso 
de la Unión una propuesta de reforma al Código 
Nacional de Procedimientos Penales para que 

quienes incurran en robo a casa-habitación y/o comercios 
reciban una sanción correcta. El principal objetivo de la 
iniciativa es inhibir la comisión de delitos patrimoniales 
en perjuicio de la sociedad, específicamente del robo 
a casa habitación y a comercio o negocio, mediante 
la eliminación de beneficios legales accesibles a los 
responsables que actualmente les ofrece la normatividad.

Explicó que en la actualidad las leyes no resuelven el 
problema, pues permiten que el delincuente encuentre 
una salida rápida de la prisión y que además no sienta 
haber pagado una sanción por su comportamiento lo 
que conlleva a que vuelva a robar. Increíblemente hay 
delincuentes que han tenido más de 50 ingresos a la 
cárcel, las leyes los devuelven a las calles convirtiéndose 
en una “puerta giratoria”.

Huacho Díaz Mena, delegado del Gobierno 
Federal en Yucatán, informa que ya 
arrancaron en Yucatán programas como 

“Producción para el Bienestar”, el cual busca 
beneficiar a campesinos y productores de siembra 
de maíz, frijol, entre otros, que no pertenezcan al 
padrón de Proagro, 

De igual forma, dijo que durante febrero se 
continuarán realizando casa por casa el censo del 
bienestar el cual lleva un avance del 70% en el 
estado. Díaz Mena dio a conocer que de los 97,496 
adultos mayores quienes ya estaban registrados 
en el programa, ya se les paga el doble, pues 
automáticamente pasaron de cobrar $1,160 pesos 
al bimestre, a $2,550 pesos en el mismo lapso.

Cecilia Patrón promueve iniciativa 
contra el robo a casa-habitación

Joaquín Díaz Mena impulsa nuevos 
programas federales en Yucatán
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